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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA EGRÉGIA CONGREGAÇÃO DA FACULDADE
NACIONAL DE DIREITO, REALIZADA SOB A PRESIDÊNCIA DO SENHOR DIRETOR,
PROFESSOR CARLOS BOLONHA, NO DIA 28 DE AGOSTO DE 2019, ÀS 11:00 HORAS,
NA SALA PROFESSOR HERMES LIMA, CENTRO, RIO DE JANEIRO. Aos vinte e oito de
agosto de 2019, às 11 horas e 30 minutos iniciou-se na Sala Professor Hermes Lima, a reunião
ordinária  da  Egrégia  Congregação  da  Faculdade  Nacional  de  Direito,  sob  a  Presidência  do
Diretor, Professor Carlos Bolonha, e com a presença dos seguintes membros: Professora Ana
Lúcia  Sabadell  e  Professora  Vanessa  Berner  Representantes  dos  Professores  Titulares;
Professor  Fávio  Martins  Representante  Suplente  Professores  Associados; Professor  Nilo
Pompílio,  Representante  Suplente  Professores  dos Associados;  Professor  Fábio Schecaira,
Representante Professores Adjuntos;  Professora Patrícia Garcia dos Santos,  Representante
Suplente Professores dos Adjuntos; Professor Cézar Augusto, Representante do Professores
Assistentes e Auxiliares;  Professor Rafael Esteves,  Representante Departamento de Direito
Civil; Professor José Roberto Xavier, Representante do Departamento de Direito do Estado
Fátima  Madruga,  Representante  Titular  dos  Técnicos; Elisamar  Vital, Representante
Suplente dos Técnicos;  Gabriel Batista, Renan Sangalli, Isabela Coibra e Bernardo do Santos
Representantes do CACO; DrºPaulo Horn, Representante do ALUMNI. Os pontos de pauta,
conforme divulgados na convocação,  foram os seguintes:  a)  Informes:  b) Ordem do Dia:  1)
Aprovação da ata da reunião do dia 31 de julho de 2019;  2)  Relatório Parcial da Gestão 201-
2021 de 2 anos; 3) Relatório da Biblioteca; 4) Relatório da Secretaria Acadêmica; 5) Alteração
das datas das reuniões extraordinárias da congregação para regimento: de 11 e 18 para 18 e 25,
com isso a reunião ordinária passa para o dia 02; 6) Edital interno para Programa de Monitoria
2020 7) Progressão/Promoção Docente: Processo nº 23079.030599/2018-35, em nome de Juliana
de  Souza  Gomes  Lage,  aprovação  do  relatório  final  da  Comissão;  Processo  nº
23079.022965/2019-63,  em nome  de  Fabiana  Rodrigues  Barletta,  aprovação  de  nomes  para
compôr a Comissão de Progressão Funcional; 8) Afastamento docente do ou no país: Processo
do  Sei  nº  206716/2019-29,  em  nome  de  Sayonara  Grillo  Coutinho  Leonardo  da  Silva,
homologação da aprovação do afastamento da docente de 03/11/2019 a 07/11/2019, aprovado ad
referendum  pelo  departamento  para  participação  no  I  Congresso  Internacional  Direitos
Humanos, Democracia e Desenhos Institucionais em Tempos de Crise, em Valência, Espanha; 9)
Solicitação de título de dignidade acadêmica: Processo nº 23079.020397/2016-66, em nome de
Silvia  de Oliveira  Bourguignon,  solicitação  de Título  de Dignidade  Acadêmica,  Processo nº
23079.025764/2019-18,  em  nome  de  Gabriela  Kilson  Ferreira,  solicitação  de  Título  de
Dignidade  Acadêmica;  Processo  nº  23079.025666/2019-81,  em  nome  de  Daniela  Aiex,
solicitação de Título de Dignidade Acadêmica; Processo nº 23079.029641/2019-83, em nome de
Carolina  Henning,  solicitação  de Título  de Dignidade Acadêmica;  10)  Banca permanente  de
Avaliação Prévia de Estágio Probatório; 11)  Representação de Titulares na Congregação. A  to  
seguinte,  o Presidente,  preliminarmente,  cumprimentou  os  presentes.  Informou  não  haver
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quórum suficiente de dez membros, porém, dada a regra de horário de início, começou às 11h30.
Realizou as boas vindas a todas e a todos. O Presidente informou acerca de pedidos de inclusão
em pauta: Inclusão no ponto 8: Processo do SEI nº 23079.205646/2019-91, em nome de Hanna
Helena Sonlajärvi, homologação da aprovação de licença para tratar de assuntos particulares da
docente  de 01/09/2019 a 01/09/2020,  aprovada pelo  Departamento  de Teoria  do Direito  em
Reunião Ordinária do dia 10/07/2019. Inclusão no ponto 7: Processo nº 23079.023158/2019-68
em nome de Diogo Rudge Mala, indicação de nomes para compôr a Comissão de Progressão
Funcional:  Alexandre Assunção,  Fernando Rodrigues e Vicente de Castro Ferreira.  Inclusão
como ponto 12: Processo nº 23079.028513/2019-95 em nome de Haroldo de Araújo Lourenço
da  Silva,  indicação  de  nomes  para  compôr  a  Comissão  de  avaliação  Prévia  de  Estágio
Probatório: Luiz Eduardo Vasconcelos, Márcia Cristina Xavier de Souza e Luciana Boiteux de
Figueiredo Rodrigues. E, a pedido da Professora Patrícia, alteração na ordem do ponto 6 como
último  ponto  de  pauta.  Alteração  aprovada  por  unanimidade. Ato  seguinte,  o  Presidente,
passando  aos  INFORMES, encaminhou  para  todos  a  Portaria  Ministerial  do  Ministério  da
Economia e do Gabinete do Ministro 424/2019, e chamou atenção para o corte de gastos no
Ministério  da Economia,  informando  que  possivelmente  teremos  cortes  orçamentários  muito
sensíveis. Informou também que está em andamento uma mudança no quadro de servidores da
Secretaria dos Departamentos, em razão de desgastes de cunho pessoal. Comunicou a chegada da
servidora Monike e a vinda de mais servidores para o departamento.  Informou também que,
agora com o funcionamento do Serviço Eletrônico de Informação, todos os membros do Corpo
Social precisarão usar o e-mail funcional para abrirem processos. Pediu que a informação fosse
transmitida aos professores e aos servidores,  orientou aos que não tiverem e-mail  funcional,
contactarem a TIC e, aos que não fazem uso, o regulamentarem por esvaziar a caixa de entrada
ou  recuperarem  as  senhas.  A  Professora  Ana  Lúcia  Sabadell  perguntou  sobre  reenvio  do
funcional automatizado para o pessoal, perguntou se isso ainda pode continuar funcionando, o
Presidente informou que ela deverá utilizar diretamente o e-mail institucional. Informou também,
com atenção especial aos Chefes de Departamento Professores: Enzo Baiaocchi, José Roberto
Xavier, Rafael Esteves e Marilson dos Santos, que na ocasião estava de licença em razão de
cirurgia,  sobre  a  questão  do  limite  de  licença  de  professores  efetivos  para  obtenção  de
Professores Substitutos. O Presidente citou a Resolução CEG 05/2018, no art 3º, que fala sobre
percentual de 10% de cada unidade para permitir a possibilidade de Professores Substitutos em
caso de licença capacitação. Informou ainda que estamos no limite com 9, quando temos 92
Efetivos na casa e a necessidade de controle para evitar problemas, uma vez que Professores
Substitutos são um ponto sensível hoje na Universidade e na Unidade. Informou também que o
AVADES  está  em  andamento  e  passou  a  palavra  ao  Gerente,  Bruno  de  Albuquerque.
Primeiramente, ele agradeceu a oportunidade e informou que a Avaliação de Desempenho vem
sendo desenvolvida desde o segundo semestre do ano passado e a FND participa como Unidade
piloto e, dado o cronograma da PR4, entramos no período de avaliação oficial. Informou que os
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chefes que possuem técnicos sob sua subordinação que devem entrar no sistema pela Intranet, no
link AVADES, fazer o plano de trabalho e avaliar os funcionários de acordo com o mesmo.
Enfatizou que a Progressão dos Técnicos está diretamente relacionada a esta avaliação, por isso a
importância.  O  Presidente,  passando  para  o  informe  seguinte,  pediu  a  sensibilidade  da
Congregação, principalmente dos Chefes, para a questão de Professores Substitutos em nossa
Unidade. Informou que estamos hoje com 92 Professores Efetivos e 47 Professores Substitutos,
sendo que 3 desses judicializados. Informou que não temos estrutura logística para a dinâmica de
contratação, de concurso e de revisão de contratos dos Professores Substitutos e é visto por todos
que há um indicativo de cortes dos Professores Substitutos em um futuro próximo. Informou
ainda  que  já  pediu  as  Professoras  Daniela  Barcelos,  Carolina  Pizoeiro  e  aos  Chefes  de
Departamento um plano B porque certamente em um futuro próximo não teremos mais atendidas
as demandas de tantos Professores Substitutos e a nossa Unidade é a que tem maior número de
Professores Substitutos em toda a UFRJ. Portanto, informou que será feito uma mapeamento de
todos os professores com carga horária e regime de atividades e que será pensado em um plano
para alguem possível corte, informou que conta com a colaboração dos Chefes e de todo o Corpo
Docente.  O Presidente perguntou a todos sobre algum informe,  não houve pronunciamentos.
Passou para a  ORDEM DO DIA.  PRIMEIRO PONTO DA PAUTA  ,    Aprovação da ata da
reunião  do  dia  31  de  julho  de  2019.    EM  DISCUSSÃO,   não  houve  manifestações.  EM
VOTAÇÃO, aprovada por unanimidade. SEGUNDO PONTO DA PAUTA, Relatório Parcial
de Gestão 2017-2021 de 2 anos.  O Presidente informou que cumpre a Direção prestar uma
satisfação do que foi desenvolvido ao longo da Gestão corrente,  Professor Carlos Bolonha e
Professora  Kone  Cesário,  evidentemente  com a  colaboração  dos  Coordenadores,  Chefes  de
Departamento, o CACO e todo o Corpo Técnico Profissional da casa. Agradeceu em especial,
em nome de todo o Corpo Técnico, o trabalho da servidora Rose Imamura que contribuiu muito
no apoio administrativo de Gestão nesse período. E informou que a Professora Kone sempre
pede desculpas a toda comunidade e pensa na FND com muita saudade, mas está em tratamento
de saúde e que mandou abraços para todos. Após isso, o Presidente realizou a apresentação de
slide  conforme  anexo  1  e  agradeceu  a  colaboração  de  todo  o  Corpo  Social,  inclusive  da
associação  de  ex-alunos.  TERCEIRO  PONTO  DA  PAUTA,  Relatório  do  Biblioteca  .   O
Presidente passou a palavra para a servidora Fátima Bardano. Ela relatou a respeito dos bens que
foram adquiridos com recursos do TAC, doado pelo Ministério Público do Trabalho, a exemplo
da impressora Braile que custou um pouco mais de 20 mil reais  e o Scaner Planetário,  com
recursos  da Decania,  no valor  de cerca  de 3 mil  reais.  Informou que existem 11 servidores
lotados na Biblioteca, sendo 7 bibliotecários e 4 auxiliares de biblioteca, com 1 bibliotecária, a
servidora Eliane Gomes, de Licença Qualificação para doutorado que teve início em maio de
2019. Informou que o acervo geral é composto por livros raros, fascículos de periódicos em
geral, teses de dissertações, TCCs, e que no total somam quase 40 mil itens. Em 2017 foram
incorporados ao acervo 663 volumes.  Em 2018 foram adquiridos 85 volumes e receberam a
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doação  de  358  itens,  e,  em  2019,  até  30  de  junho,  foram  recebidos  169  itens  que  foram
incorporados ao acervo. Informou ainda sobre o número de empréstimo: de início de 2017 a
junho de 2019 foram 20 mil  e  92 itens,  que as  consultas  somaram 9545 volumes e  que os
usuários ativos são 2266. Informou ainda que foi elaborado entre 2017 e 2018, apresentado e
aprovado  na  Comissão  de  Biblioteca  e  posteriormente  na  Egrégia  Congregação  de  28  de
novembro de 2018, com parecer  favorável  pelo Professor Emiliano Brunet,  o documento de
Política de Desenvolvimento. O Professor José Roberto Xavier pediu a palavra e perguntou para
a  servidora  Fátima  sobre  a  possibilidade  de  armazenamento  na  Biblioteca  dos  trabalhos  do
PPGD, pois o setor enfrenta um problema de espaço para armazenamento das dissertações e
teses. Em resposta, a servidora Fátima informou que as dissertações e teses impressas precisam
ser encaminhadas para a Divisão de Memória Acadêmica, pois a Biblioteca não retém material
impresso. O assunto foi amplamente discutido entre os membros e ficou acordado entre as partes
futura reunião para debate do assunto. QUARTO PONTO DA PAUTA, Relatório da Secretaria
Acadêmica. O Presidente passou a palavra a servidora Elisamar. Esta informou que a Secretaria
conta com 5 servidores, um deles, a Rosana, em licença médica, portanto dois servidores pela
manhã  e  dois  de  tarde.  Informou  que  a  função  básica  da  Secretaria  é  emitir  declarações,
históricos, boletins, fazer a matrícula dos alunos na Graduação bem como o lançamento de notas
de Monografia 2 e 3 e Prática Jurídica. Informou também que tentaram otimizar o trabalho por e-
mail  e estão vendo outras otimizações.  Sobre o número de diplomas emitidos,  informou que
desde o início do ano foram 208 diplomas emitidos. Informou ainda que, no dia 27 de setembro,
116 alunos no período da manhã colaram de grau e 42 no período da noite. QUINTO PONTO
DA PAUTA,   Alteração das datas das reuniões extraordinárias da congregação para regimento:  
de 11 e 18 para 18 e 25, com isso a reunião ordinária passa para o dia 02, o Presidente informou
que,  a  pedido  da  Comissão  de  Regimento,  as  datas  da  Congregação  Extraordinária  para
discussão do Regimento passaram a ser dias: 18 de setembro, 02 e 09 de outubro, permanecendo
assim a data da congregação ordinária no dia 25 de Setembro. EM DISCUSSÃO, o CACO
manifestou o apelo de que em três Congregação seja aprovado o pouco que resta do Regimento.
EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade. SEXTO PONTO DA PAUTA  ,   Edital interno  
para Programa de Monitoria 2020. O Presidente perguntou a todos se era possível nova reversão
nos pontos de pauta, visto a professora Patrícia estar presente.  EM DISCUSSÃO, não houve
manifestações. EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade. O Presidente passou a palavra
para  Professora  Patrícia  que  apresentou  o  Edital  Interno para  Programa de  Monitoria  2020,
conforme  consta  no  Anexo  II.  Esta  informou  que  a  finalidade  do  regimento  interno  é:
uniformizar  o  entendimento  de  como  funciona  o  projeto  de  monitoria  e  estabelecer  um
calendário razoável. Informou que há um risco assumido que nem todo candidato aprovado tenha
a vaga, pois não sabem como será a redistribuição da oferta de bolsas, porém já foi discutido em
momentos anteriores. Informou ainda que foi criada uma sanção quando não há compromisso na
orientação  que  é  ficar  sem monitor  pelo  mesmo prazo  que  o  monitor  que  não cumpre  sua
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obrigação  fica  sem se  escrever  no  processo  seletivo.  EM DISCUSSÃO, o  Professor  Fábio
questionou se em editais anteriores a entrevista era obrigatória ou opcional, a Professora Patrícia
informou que era a critério da Unidade e no modelo atual é a critério da Banca. O CACO saudou
a iniciativa de organizar o processo de maneira antecipada e manifestou o pedido de vista em
razão  das  datas  de  calendário  serem divergentes  das  que  foram anteriormente  pedidas.  EM
VOTAÇÃO, não  foi  aprovado.  SÉTIMO  PONTO  DA  PAUTA,  Progressão/Promoção
Docente  Processo  nº  23079.023158/2019-68 em nome de  Diogo Rudge Mala,  indicação  de
nomes  para  compor  a  Comissão  de  Progressão  Funcional:  Alexandre  Assunção,  Fernando
Rodrigues  e  Vicente  de  Castro  Ferreira.  DISCUSSÃO, não  houve  manifestação.  EM
VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade;  Processo nº 23079.030599/2018-35, em nome de
Juliana de Souza Gomes Lage, aprovação do relatório final da Comissão, o Presidente passou a
palavra para o Professor Flávio que realizou a leitura do relatório.  DISCUSSÃO, não houve
manifestação.  EM  VOTAÇÃO, foi  aprovado  por  unanimidade;  Processo  nº
23079.022965/2019-63,  em nome  de  Fabiana  Rodrigues  Barletta,  aprovação  de  nomes  para
compor a Comissão de Progressão Funcional: Professora Vanessa Berner, como titular, Professor
Antônio José Ledo Alves da Cunha e Professor Wilson John Pessa Mendonça.  DISCUSSÃO,
não houve manifestação.  EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade.  OITAVO PONTO
DA PAUTA,   Afastamento docente do ou no país:   Processo do SEI nº 23079.205646/2019-91,
em nome de Hanna Helena Sonlajärvi,  homologação da aprovação de licença  para tratar  de
assuntos particulares da docente de 01/09/2019 a 01/09/2020, aprovada pelo Departamento de
Teoria do Direito em Reunião Ordinária do dia 10/07/2019. EM DISCUSSÃO, passou a palavra
para  o  Professor  José  Roberto  Xavier  que  informou  a  aprovação  unânime  por  parte  do
Departamento, visto ela ser filha única e o pai estrangeiro, informou ainda não haver problema
para a divisão de encargos no segundo semestre de 2019, nem no primeiro semestre de 2020.
EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade. Processo do Sei nº 206716/2019-29, em nome
de Sayonara Grillo Coutinho Leonardo da Silva, homologação da aprovação do afastamento da
docente  de  03/11/2019  a  07/11/2019,  aprovado  ad  referendum  pelo  departamento  para
participação  no  I  Congresso  Internacional  Direitos  Humanos,  Democracia  e  Desenhos
Institucionais  em  Tempos  de  Crise,  em  Valência,  Espanha.  EM  DISCUSSÃO, não  houve
manifestação. EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade. NONO PONTO DE PAUTA,
Solicitação de título de dignidade acadêmica: Processo nº 23079.020397/2016-66, em nome de
Silvia  de  Oliveira  Bourguignon,  solicitação  de  Título  de  Dignidade  Acadêmica.  EM
DISCUSSÃO, não  houve  manifestação.  EM  VOTAÇÃO, foi  aprovado  por  unanimidade.
Processo nº 23079.025764/2019-18, em nome de Gabriela Kilson Ferreira, solicitação de Título
de Dignidade Acadêmica.  EM DISCUSSÃO, não houve manifestação.  EM VOTAÇÃO, foi
aprovado  por  unanimidade;  Processo  nº  23079.025666/2019-81,  em nome de  Daniela  Aiex,
solicitação de Título de Dignidade Acadêmica. EM DISCUSSÃO, não houve manifestação. EM
VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade;  Processo nº 23079.029641/2019-83, em nome de
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Carolina Henning, solicitação de Título de Dignidade Acadêmica EM DISCUSSÃO, não houve
manifestação.  EM  VOTAÇÃO, foi  aprovado  por  unanimidade.  DÉCIMO  PONTO  DE
PAUTA:     Banca permanente de avaliação prévia de estágio probatório.   O Presidente informou
que  atualmente  a  Banca  de  Comissão  Permanente  Estágio  Probatório  é  composta  pelos
Professores: Alexandre Ferreira Assumpção, Mauro Osório, Fernando Rodrigues e pelo discente
Mateus e perguntou se poderiam aprovar a mesma Banca para a Comissão de Avaliação Prévia
de  Estágio  Probatório.  EM  DISCUSSÃO, não  houve  manifestação.  EM  VOTAÇÃO, foi
aprovado por unanimidade.  DÉCIMO PRIMEIRO PONTO DE PAUTA:    Representação de  
Professores  Titulares  na  Congregação. O  Presidente  informou  sobre  uma  resolução  do
CONSUNI em que os Professores Titulares também tem Representação na Congregação e não
mais a cadeira cativa. O Presidente propôs que sejam dois representantes e dois suplentes. EM
DISCUSSÃO, as Professoras Vanessa Berner, Ana Lúcia Sabadell concordaram com a proposta.
O Drº  Paulo  Horni  chamou atenção  para  o  Regimento  Atual  em que existem determinadas
iniciativas que precisam ser tomadas por seis professores titulares e chamou atenção para que
seja  mudado o Regimento  da Faculdade Nacional  de Direito  para onde lê-se “6 professores
titulares” leia-se “3 membros Titulares da Congregação”. O Professor Flávio para a necessidade
de se fazer uma resolução da Congregação alterando o artigo sobre representação de Professores
Titulares  na  Congregação.  EM  VOTAÇÃO, foi  aprovado  por  unanimidade.  DÉCIMO
SEGUNDO PONTO DE PAUTA:   Processo nº 23079.028513/2019-95   em nome de Haroldo de
Araújo Lourenço da Silva, indicação de nomes para compor a Comissão de avaliação Prévia de
Estágio  Probatório:  Luiz  Eduardo Vasconcelos,  Márcia  Cristina  Xavier  de  Souza  e  Luciana
Boiteux de Figueiredo Rodrigues. EM DISCUSSÃO, o Presidente informou que, como houve a
aprovação da Comissão Permanente de Avaliação Prévia de Estágio Probatório, seria aprovada a
mesma Banca. EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade. Por último o Presidente desejou
um ótimo semestre a todos. E nada mais havendo a tratar, às 12 horas e 55 minutos o Presidente
agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão. Eu, Isabelle Colimerio Rosendo, para constar,
lavrei a presente ata, por mim assinada e pelo Diretor, Professor Carlos Bolonha. 

_________________________________
Professor Carlos Bolonha
Diretor da Faculdade Nacional de Direito - UFRJ

_________________________________
Isabelle Colimerio Rosendo
SIAPE n.º 3121943
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